

# LA PALANCA

"Dios al dar al hombre necesidades, al hacerle necesario el recurso del trabajo, ha hecho del derecho de trabajar la propiedad de todo hombre; y esa propiedad es la primera, la más sagrada y la más imprescriptible."—TURGOR.

"El solo afán útil que pueden tomarse los gobiernos es impedir que el interés de los unos perjudique á los derechos de los otros ó del público."—J. B. SAY.

"No esperemos recursos para las necesidades extraordinarias de un Estado más que de la prosperidad de la nación, y no del crédito de los hacendistas."—QUESNAY.

SERIE VII.

REDACTOR,  
Juan F. Ferráz.

San José, Costa-Rica, 15 Mayo 1884.

Sale una vez por semana.

SUSCRICION. { 12 Números, \$ 1.00  
1 " 0.10

NUM. 81.

## LA PALANCA.

### El Presupuesto. V.

Suponía el Sr. Ministro de Hacienda en su memoria presentada al congreso en 30 abril 1883 que se necesitarían \$ 2 584,130'32 para cubrir el presupuesto del año que acaba de terminar, y arrojando este cálculo un déficit de \$ 896,705-28, desde luego se debe suponer que si no ha hecho milagros, y seguros estamos de ello, no puede menos de ofrecer una lastimosa memoria este año á los representantes del pueblo, y éstos probablemente se contentarán con asustarse y autorizar al ministro para que arbitre recursos. Cosa bien fácil y cumplidera es ésta, y no menos que para tan arduas tareas se necesita que el pueblo piense en reivindicar el libre ejercicio del sufragio.

Mas, sea de ello lo que fuere, y puesto que en realidad al Ministro toca presentar el plan de Hacienda que salve la situación, absolvamos del cargo á los padres de la patria, que hija tan desdichada tienen que ver comiéndose los codos, si Dios no lo remedia.

Organizados los poderes superiores, los ministerios, delegaciones provinciales y distritos sobre la sólida y única base democrática del sufragio popular y demarcado el fin general del Estado, habíamos supuesto la necesidad de dos ministros solamente, cada uno á la cabeza de sus secciones administrativas que podemos comprender en los dos grupos siguientes:

#### Ministerio de lo Interior.

Sección de Gobernación,  
" Hacienda,  
" Ejérc. y Polic.  
" Justicia,  
" Beneficencia,  
" Culto.

#### Ministerio de Fomento.

Sección de Relaciones,  
" Instruc. públ.  
" Comercio,  
" Industria,  
" Agricultura,  
" Obras públicas.

Las municipalidades atenderían á lo que les es propio, como interior en su circunscripción, quedando sólo lo administrativo general para el círculo superior de Gobierno.

Lo hemos dicho multitud de veces: la verdadera y seria economía en los gastos públicos en lo tocante al personal tiene que comenzar por el Gefe de la Nación, que es el primer empleado, y luego descendiendo paulatinamente y por escala de proporción se quitaría lo que no sirve ó está de más y se reduciría el pago de los servicios en relación con las circunstancias del país.

Sustituidos los monopolios por el impuesto en forma conveniente, se obtendrá el establecimiento definitivo del verdadero sistema rentístico, según al principio de este trabajo y en el titulado "Los impuestos y el desarrollo de las industrias" hemos dicho.

Siendo las funciones del Gobierno puramente administrativas, abandonando los monopolios y fabricación por cuenta del Estado, dejando de ser negociante, quedaría también á la explotación particular mediante una renta fija, cada uno de los ramos que hoy dificultan la marcha de los negocios públicos y el buen servicio, y las grandes empresas pasarían á ser objeto de la especulación individual.

La caña y el tabaco, como cualquier otro producto del suelo contribuirían al sostenimiento de la administración pública, que tiene que velar por la conservación del orden y el cumplimiento de las leyes.

Las rentas fiscales deberían ser más cuidadosamente atendidas, evitando totalmente la defraudación por medio del remate de los servicios correspondientes, sistema que si tiene sus inconvenientes, pone al Erario en posesión inmediata de un recurso que de otro modo percibe lenta é irregularmente.

El servicio de Aduanas, concentrado en un punto que debería ser la capital, sin perjuicio de la entrega de los géneros importados en los lugares en que fuese necesario, sin más intervención que la de la autoridad local correspondiente, regularizaría esta renta de un modo satisfactorio y con ello se reportaría por lo tanto un bien grandísimo al Tesoro y al Comercio.

Y finalmente poniendo en planta eficaces medios para el desarrollo de la riqueza pública, base única de la prosperidad de un país, y primera de la Hacienda, se obtendría una renovación total en lo que ahora languidece visiblemente.

No queremos descender á detalles, que son fácilmente deducidos de los datos que el presupuesto de los últimos años arroja, y basta lo dicho para despertar siquiera la idea de un sistema serio y practicable en el terreno de la administración de la cosa pública.

## COLABORACION.

### El alimento del alma es la Instrucción.

De cuantas son hoy las naciones de la tierra la ni-  
ción primaria, es sin disputa la patria de Guillermo Tell.

La Suiza republicana es de las naciones de Europa, la más ilustrada y por ende el pueblo más libre y mejor gobernado del antiguo continente.

Signen en orden descendente Suecia, Noruega, Dinamarca y los Estados del Norte de Alemania; en todos estos países como haya 30 personas reunidas en una aldea, están en el deber de mantener una escuela sostenida por el Estado.

Francia, España, Italia, Inglaterra, han sobresalido en cuanto á la potencia de dar hijos eminentes en todos los ramos del saber humano: Gambetta, Arago y la Bruyère; Castelar, Orfila y Cervantes; Cavour, Galileo y el Dante; Chatan, Middleton y Newton, cometas cuya cauda abrassa el mundo, pero no en cuanto á que en esos países se haya hecho más porque se difundan esas ráfagas de luz que á aquellos les sobra en bien de sus compatriotas, los hijos del terruño y las fábricas.

En estas naciones sucede lo contrario de lo que á las antes mencionadas; en ellas sobran los conocimientos en unos pocos de sus hijos, mientras las clases desheredadas de la fortuna todo lo ignoran, y las otras se distinguen en que todos cuantos son sus hijos saben leer y escribir por lo menos.

Los Estados Unidos de Norte-América orgullosos de haber dado hijos tan esclarecidos como Webster, Everett, Clay, Sumner, gigantes en la oratoria; Emerson, Parker, Channing; sabios de primera linea, si no me los colocáis entre las estrellas de primera magnitud; en cambio toda esa nacino es una Vía Lactea luminosa, tanto que esa claridad que nos viene del Norte nos destumbra, aunque no nos calienta, y no por falta de deseos, sino por sobra de desgracia.

En Francia desde que se consolidó la última república hasta hace tres años, se había aumentado el número de escuelas primarias á 64,340, sin contar las casas de asilo que tienen sus escuelas y cuyo número de alumnos sube á cinco millones.

España al amparo de un monarca joven é ilustrado es garantía suficiente de que esa valerosa nación seguirá adelante en su empeño de poseerse otra vez, si no á la cabeza, á la par de las naciones de primer orden de Europa.

Italia,—desde que Victor Manuel, Cavour, Garibaldi y otros descomulgados herejes que tanto dieron en que merecer á Su Santidad plantearon el sistema moderno en los Estados Pontificios y las dos Sicilias que eran los más atrasados,—esa nación que en otras épocas había sido el faro que alumbró al mundo, ya empieza otra vez á dar pasos de convaleciente.

Pasemos á la América Española; exceptuando á Bolivia, Ecuador y últimamente á Costa-Rica, todas las demás ponen empeño en que todos cuantos son sus hijos sepan al menos sus deberes religiosos y los de buenos ciudadanos, procurando que puedan leer por sí los mandamientos de la ley de Dios, y la Constitución de su patria.

Mientras que en estos países se someta la enseñanza primaria á licitación por vía de economía, cual si se tratara de galleras ó casas de juego, ó si por cuestiones eccionarias se sustituye lo mejor de los maestros por lo peor en pos del mejor servicio, en esos pueblos digo,—Horacio Mann y Pestalozzi se verían perseguidos, silvados, apedreados y encalabozados si aparecieran por ahí, como lo han sido entre nosotros los que andamos en pos del mejoramiento de nuestra condición social y política.

Hay un partido en nuestra desgraciada patria que desde la fundación de la república ha venido haciéndole guerra encarnizada á la instrucción pública; los miembros de ese partido son pocos y por sus obras son muy conocidos. "El gobierno no debe malgastar de sus rentas para lo de instrucción pública, basta que los que podemos hagamos educar á nuestros hijos para que dirijan las turbas de la plebe, que deben ser siempre ignorantes." Esto se lo hemos oído repetir á dos nobles personas que han ocupado los puestos más elevados en el gobierno. Estos Señores empergamados y agraciados con cruces de hojalata y rodajas de espuela que así desprecian al pueblo costa-ricense, el uno es hijo de mayordomos y el otro de un vendedor de grasa y cacao en el mercado. Recuerdo también haber visto impreso un discurso que fue leído en un acto público por el Rector de la Universidad de San Carlos, en donde se dirijen estos recnerdos, en el que se sostenían las doctrinas de los anteriores.

Ese partido lo creíamos muerto y muy muerto, tanto más cuanto que en las administraciones Montealegre, Castro, Jiménez y Guardia, si lo había, no tuvo ascendiente, porque no asomó la cabeza; hoy sin saber como, aparece sin que podamos atimar de donde sale, porque dicho se está, el Dr. Castro nunca perteneció á esa escuela.

A los que les ha tocado dirigir los asuntos de la comunidad en las altas escalas sociales, bien en lo temporal como en lo espiritual, si son hombres de talento, no les queda sino dos caminos que recorrer: el de la infamia tratando con indiferencia los fueros de la patria ó el de la gloria y gratitud universal empleando esos destellos de luz con que el Creador les ha agraciado en bien de sus semejantes. En política son mas visibles á los ojos del vulgo esos vicios ó cualidades.

Bacon y Milton inteligencias sobresalientes, en quienes los Ingleses fundan su orgullo mostrándolos á cuantos son los vivientes como dignos compatriotas de Shakespeare y Lord Byron, si dignos en cuanto capaces para sorprender al mundo con sus obras, modelos acabados de literatura, pero no en lo de dejar un nombre limpio á su familia y á la historia de su patria. Milton se rinde á Cromwell sirviendo una pésima causa, á un gobierno opresor de su patria, sin que circunstancias extraordinarias lo hubiesen obligado. Y Bacon olvidando sus deberes y el respeto debido á su mismo nombre tan célebre ya por su monumento literario se entrega como canceller de Jacobo I. á los mayores excesos de concusión y cohecho; uno y otro mueren en el olvido y el desprecio público.

Políticos de nuestro tiempo, lo que importa es dejar un nombre honroso á su familia y glorioso á su patria y no irse de cuatro pies tras la deshonra y el desprecio universal.

JOAQUÍN SABORÍO.

Después de escrito lo que antecede hemos visto el nuevo giro que se le ha dado á los estudios de segunda enseñanza, con la creación del Instituto Universitario.

Si nuestro voto en estos asuntos fuera de algún valor afirmariamos que con un director así, y un cuerpo de profesores como ese, Pestalozzi y Horacio Mann echados quedan la puerta afuera del calabozo que en la patria de Goicoechea se les había señalado.

Con eso y con que á ese sistema se someta también á la enseñanza primaria queda reforzada la opinión de que sobre el actual Ministro del ramo no ha gravitado jamás el cargo de ser partidario de los discipulos de las tinieblas.

Loor eterno á los hombres de estado amigos de su patria y que así saben poner las cosas en su justo medio.

Y nosotros podemos exclamar: Costa-Rica aun vive!!

JOAQUÍN SABORÍO.

Alajuela, Abril 13 de 1884.

## Correspondencia de Madrid.

(Continuación.)

SUMARIO. Cuadro de la situación.—Como le describe EL PORVENIR. El P. Mon—Sus conferencias en el Sagrado Corazón—La infanta Doña Eulalia Disposición del gobierno—Actitud de la prensa Las damas—Regalo al Jesuita—Su partido—Lo dicho en Sevilla por el P. Mon—Secuestro hecho al PROGRESO—Protesta de la prensa—C-m-c la han recibido los ministeriales LA CORRESPONDENCIA—Pensamiento de Castelar sobre una coalición—Nuevas prohibiciones Partidas en Cuba.—La situación se agrava—Prisioneros.

SEÑOR DIRECTOR DE "LA PALANCA".

Muy distinguido señor mio: Vivimos bajo el peso del más inconcebible despotismo, decía días atrás un periódico izquierdista y tenía razón. El gobierno del Señor Cánovas ha llegado á hacer cosas que no hicieron los ministerios moderados del tiempo de Doña Isabel II. Ya es poco para perseguir las ideas; atropella la propiedad. Ya no se contenta con molestar por cuantos medios están á su alcance, á los repugnantes; echa á los predicadores del púlpito y los destierra. Ya no se satisface con multar diariamente á los periódicos y denunciarlos, sino que manda á sus sicarios que vayan á las imprentas de ellos y carguen con los moldes de los números denunciados. Nada hay digno de respeto para el tiránico gobierno que nos rige, ni ley atendida, ni derecho reconocido, ni propiedad segura. No se creía que pudieran ocurrir estas cosas, porque, se suponía que las personas que rodean á D. Alfonso habían de mover su ánimo en contra de una tiranía, que por las mismas razones que perdió á su madre, podía perderle á él. El Porvenir, en breves frases hace el cuadro de la situación.

"... El púlpito, las imprentas, los periodistas, los ayuntamientos, las disputaciones, la milicia sometida á la imposición del régimen policiaco, las mayorías parlamentarias amenazadas, los funcionarios modestos presos, la ley de reunión proscrita, los tribunales menos apreciados, los escritores en la cárcel, los predicadores en el destierro, la propiedad tipográfica secuestrada, las provocaciones á la revolución erigidas en maxims de gobierno"...

Las dos últimas arbitrariedades llevadas á cabo por el gabinete, son éstas: el destierro del P. Mon á Sevilla y el allanamiento de la imprenta de El Progreso. Referiré estos dos hechos en las menores palabras que pueda. El P. Mon, que es un jesuita de aristocrático origen y que causado de los vicios del mundo, en los que pasó su juventud, se metió en la Compañía, estaba dando unas conferencias en el Sagrado Corazón, ó sea en el Oratorio de la calle del Caballero de Gracia. En una de ellas hubo de extralimitarse bastante pintando con demasiado vivos colores aquellos vicios y aquellas pompas mundanales, en que en otro tiempo vivió. La infanta Doña Eulalia oyó toda la conferencia y algunos mal intencionados han supuesto que el sermón fué dirigido á la real familia. No creo que el jesuita tuviera tal intención, porque en tiempos pasados predicó delante de Doña Isabel II, que tenía más que reprender que las actuales infantas, y jamás dijo una palabra que pudiera herirla. Sin embargo, según cuentan, Doña Eulalia tomó el sermón á mala parte y hubo de quejarse al rey.

Este se lo hizo saber á Cánovas y como éste no se para en barras, hubo de someter la cuestión al primer Consejo de ministros que se celebró. En él, el ministro de Fomento, marqués de Pidal, hubo de ir á buscar al arzobispo de Toledo; este fué á buscar al P. Mon, y por fin y cabo del asunto, hubo de notificarse á éste que debía dejar de predicar y salir al día siguiente con destino á Sevilla. Por lo menos ésta era la voluntad de Cánovas, pero después se encontró con graves dificultades para llevarla á cabo.

El Provincial de los jesuitas hubo de celebrar al día siguiente una entrevista con el Presidente del Consejo, en la que parece le manifestó que nadie tenía autoridad sobre el P. Mon sino sus superiores en la Compañía y que en tal concepto, sólo tendría cumplimiento lo que el le ordenara. Por buen arreglo quedó acordado entre ambos personajes que el P. Mon cesaría en sus conferencias, sucediéndole el P. Ravanal. En cuanto á que le fueran recojidas las licencias de predicar, se regó el provincial, añadiendo que el P. Mon iría á Sevilla, si pero no entonces, sino cuando debiese regresar á ella, porque de allí había venido el jesuita.

En cuanto se supo que este dejaba de predicar en el Sagrado Corazón por orden del gobierno, la prensa casi en masa, exceptuados dos ó tres periódicos ministeriales, se puso del lado del predicador, no como un homenaje á sus ideas, que la mayor parte de los periódicos rechazaban, sino como prueba de su acatamiento á la libertad del púlpito ultrajada. Las mismas damas aristocráticas á quienes había parecido mal alguna de las frases y conceptos del jesuita, en cuanto supieron que no proseguía sus conferencias é iba á salir de Madrid, se alborotaron contra el gabinete. En poco esturo que toda la aristocracia femenina no se alzara en terrible cruzada contra el Presidente del Consejo. Este ha echado la culpa del caso á Pidal, éste al Cardenal Moreno y el Cardenal Moreno ha tenido que aguantarse y parecer autor de una medida que ha dictado otro. Desde el momento en que se supo que el P. Mon marchaba á Sevilla, su cuarto, que lo tiene en la calle del Baño, en la casa de la Compañía, vino lleno de visitas de devotas marquesas, de condesas pecadoras y de gazmoñas de todos géneros de las altas clases sociales, así como de condes y marqueses partidarios de las ideas antiguas. Lo que se habló en aquella habitación contra el gobierno, sólo Dios lo sabe. Las amigas del P. Mon, deseosas de manifestarle sus simpatías, reunieron una gran cantidad y le hicieron un valioso regalo, consistente en una hermosa casulla y otros ornamentos sagrados. Hubieran querido ir á despedirle á la estación, pero el P. se opuso. Antes de partir, manifestó que hubiera hecho pública su gratitud á la prensa liberal por haberle defendido, pero que no lo hacía por prohibición de sus superiores.

El jesuita, una vez en la ciudad del Guadalquivir, ha reanudado sus predicaciones, pronunciando un discurso en la parroquia del Salvador, sobre el valor de las indulgencias. Al final de su predicación dijo que había partido días antes para la Corte en cumplimiento de su deber evangélico, y que había regresado el día antes á Sevilla, por que éste era el día señalado desde antes de su marcha para su vuelta y que así lo había verificado sin que ningún poder ni autoridad le hayan hecho venir á esta capital, donde se hallaba comprometido á predicar en los ejercicios de misión que empezaba. La derrota del gobierno se ve, pues, clara. El jesuitismo ha vencido una vez más al gobierno y éste ha cometido una arbitrariedad sin provecho, quedando humillado nuevamente ante el ultramontanismo, al que, por otra parte protege y le da alas en la situación.

El periódico El Progreso, que defiende las ideas izquierdistas, viene dirigiendo desde hace algún tiempo diarios ataques al rey. Por supuesto que cada uno de ellos le ha valido una denuncia.

Tanto enfurecieron á Cánovas estas agresiones, que determinó acabar, de cualquier modo que fuese, con el periódico. Al efecto ordenó al Sr. Isasa, fiscal del Tribunal Supremo, que buscara una fórmula, lo menos escandalosa posible, para lograr ese fin. Este creyó encontrarla, enviando á la imprenta de El Progreso un grupo de policiaos, con la orden terminante de recoger, no sólo los ejemplares del número denunciado de aquel día, sino también los moldes. Así, claro está, quitándole la letra de

imprensa, no podía al día siguiente publicarse, porque los periódicos no suelen tener mucha de aquella de sobra. Pero el fiscal y el gobierno se equivocaron, porque al día siguiente, como siempre, hubo de publicarse el diario.

Este verdadero ataque á la propiedad particular, este despojo violento hecho á un establecimiento tipográfico han producido un verdadero escándalo. La prensa de todos los colores ha protestado contra este atropello. Los periódicos ministeriales también han unido su voz á la de sus compañeros, excepto *La Época*. Desde el instante en que el atropello ha tenido lugar, ningún periódico se ha creído seguro y la idea de crear una liga de la prensa para defenderse de las arbitrariedades del poder, lanzada por un periódico, ha sido perfectamente acogida por todos. En la redacción de *El Día* ha tenido lugar una gran reunión de representantes de casi todos los periódicos de esta corte para protestar contra el despojo hecho al *Progreso*. Después de la discusión detenida se redactó el documento de protesta, tan mesurado en la forma, como enérgico en el fondo. Se tomaron después otros acuerdos, tales como el de pedir su adhesión á la protesta á los diarios de provincias y nombrar una comisión permanente, —que en efecto se nombró—, para que tome acta de todas las arbitrariedades que cometa el gobierno ó trate de cometer con cualquier periódico. Los ministeriales se han reído de la protesta y *La Correspondencia*, que es el periódico que recibe en sus columnas todas las odiosidades que quiere decir el gobierno, ha manifestado que parecía imposible se hubiese arnadado tanto ruido por haber detenido una espuerta de caracteres de imprenta. La confiscación, el despojo, el atropello no son nada para el diario ministerial de todos los ministerios. Ya llamando la atención de las gentes el tono provocativo é insolente que usa con las oposiciones este periódico.

Otro tema de discusión es un artículo publicado por *El Globo*, que se atribuye al Sr. Castelar. Es suyo en efecto y en él propone la coalición de todos los partidos liberales, lo mismo monárquicos que republicanos, contra los conservadores. Este pensamiento ha caído en el campo ministerial como una bomba. Cánovas se ha sentido más iracundo que nunca. A tal punto han llegado las cosas, que ya hasta en los más prudentes existe el deseo de acabar con esta situación calomardina. *El Imparcial*, que no peca de radical, ha dicho que parece mentira que en tan poco tiempo se haya andado tanto camino. Los periódicos monárquicos no se atreven á adherirse á la idea, pero se la señalan á los conservadores, como un síntoma. *El Porvenir*, órgano del Sr. Ruiz Zorrilla, la aplaude calurosamente. Por ahora el pensamiento de la coalición no dará frutos prácticos, pero estoy seguro que á seguir las cosas por los derroteros que van dentro de tres ó cuatro meses se impondrá á todos los que cuentan aspiraciones liberales.

A las prohibiciones hechas ya por el gobierno, hay que añadir una más: se ha negado el permiso solicitado por una comisión de obreros para celebrar una reunión conmemorativa de la *Commune*. Y como es también frecuente que los tiranos llegan siempre hasta el ridículo se ha prohibido igualmente dar una serenata al Sr. Portuondo, distinguido republicano, al que sus correligionarios querían hacer esta distinción por una magnífica conferencia que dió no hace mucho en el Casino democrático progresista.

Como todo sistema despótico es naturalmente un germen de revoluciones, aparte de los constantes rumores que aquí circulan sobre próximos trastornos, se habla del levantamiento de partidas en Cuba. *La Correspondencia*, que todo lo niega por agradar al gobierno, ha desmentido estas noticias, pero á continuación *La Época* que, aunque ministerial, es periódico más serio, dice que hay algo de lo que se ha dicho; que uno de los deportados cubanos, dejados en libertad por el ministerio Sagasta, se ha lanzado al campo con algunos insurrectos, pero que la Guardia Civil cayó sobre ellos y los destruyó. En los círculos políticos no se dice esto, sino que van algunas partidas por la Isla, sin que las tropas las hayan aún derrotado.

Por momentos va empeorando la situación. *El Progreso*, á la hora en que escribo, ha sido denunciado dos

veces por el mismo número, viéndose obligado á deshacer el molde y no pudiendo enviar el número á provincias. En este mismo instante se están verificando muchas prisiones. Anoche fue detenido el general Velarde, un oficial de caballería, tres sargentos y dos paisanos. Se me dice ahora mismo que el número de sargentos presos asciende á 15, figurando además un capitán ayudante y el brigadier Sa. Villacampa, á quien parece se le han encontrado algunos impresos.

La revolución es cada día más inevitable y esto, si acaso, no hará más que retardarla.

ANDRÉS SÁNCHEZ DEL REAL.

#### NOTAS VARIAS.

—CURIOSO ERROR DE IMPRENTA. En *La Gaceta Oficial*, nº 106 de 10 corriente, página 1ª, columna 4ª, dice: "La comisión especial nombrada para examinar las leyes emitidas en el período pasado, por la H. Comisión Permanente, comienza a desempeñar su tarea por el orden cronológico en que dichas leyes desaparecen".

Esto es como lo de la *decaca*.

—LA ESTUDIANTINA española ha llegado ya á Guatemala y ha comenzado á dar sus conciertos en el teatro de aquella capital, siendo objeto de fervorosas ovaciones. Parece que visitará las cinco repúblicas de Centro-América.

—SE HA ESTABLECIDO en Tegucigalpa una "Sociedad Hondureña de Agricultura". En todas partes se prospera en ese sentido y aquí... *non parlian di lor*.

—TRATASE nuevamente de la negociación de un empréstito europeo para Nicaragua. Malo!

—EN GUATEMALA, á iniciativa del ingeniero D. Lucas T. Cojúlún, parece que la Asamblea Legislativa adoptará el sistema métrico decimal. ¿Se hará aquí lo mismo? Sabemos que el joven geómetra D. Leonidas Carranza se ocupa activamente en este estudio, á fin de que el Congreso trate de ello, haciendo revivir la Ley que sobre la materia se dictó en 1881.

—EL AGUACATE.—Si es cierto lo que dice un colega, esta fruta pudiera dar lugar á una nueva industria.

Son curiosas y merecen conocerse las excelentes propiedades descubiertas en el aguacate, tanto alimenticias, como medicinales.

Según el análisis de un distinguido profesor, contiene esta fruta 50 partes de aceite clorofila, 50 de laurina, 59 de oleina, 35 de estearina, 60 de materia vegeto-animal, 60 de goma, 14 de resina, 142 de parte sacarina y el resto de ácido acético, agua evaporizada y otras sustancias. La semilla contiene mucha fécula, agua, ácido gálico, jabón vegetal, tanino, etc.

Esta fruta tan abundante en todos los países hispano-americanos, á excepción de Chile, único que carece de frutos tropicales, contiene un aceite inmejorable para impedir la caída del pelo, y el jabón hecho con él es excelente para suavizar el cutis, siendo á la vez el mejor emoliente en la gota. La semilla fresca, y molida aplicada en cataplasmas disuelve los panadizos y seca pulverizada después de tostarla, es un remedio eficaz para las diarreas. Con el zumo de la semilla fresca se marca la ropa de una manera indeleble.

(De El Diario de Centro América.)

#### AYISOS.

#### EL ANUNCIO

es el mejor medio de publicidad.

LA PALANCA ofrece á sus favorecedores esta sección, anunciando GRATIS, con derecho á ocupar constantemente una pulgada de columna, para todo suscriptor por dos ó más series de 12 números.

Nuestro periódico será pronto bisemanal. Su circulación es bastante extensa tanto en el país como en el exterior.

En cada serie de 12 números se podrán variar los términos del aviso.

GRATIS. Anunciaremos en nuestra hoja por espacio de UN AÑO cualquier obra ó periódico ilustrado que se publique donde quiera, y del cual se nos remita un ejemplar ó suscripción, respectivamente.

Agente y único corresponsal para los anuncios franceses, el Sr. Don J. Y. Ferrer, 71, Rue de Rennes, París.

#### La Moda

DE LA ELEGANCIA PARISIENSE,  
[Avenue de l'Opéra, 14, París]

Precioso semanario de *El Correo de Ultramar* dedicado al bello sexo. Recomendámoslo á nuestros suscritores. 48 v. 4.

#### MARMOL DE CARRARA. (ITALIA.)

Panteones, mausoleos, bóvedas sepulcrales, lápidas para nichos, y cuantos trabajos en mármol se pidan. Las personas que honren el taller con sus encargos quedarán satisfechas de la clase superior de los mármoles y del estilo y buen gusto de las obras.

Actividad y precios módicos.

S. José, Calle de la Uruca nº 10.

12 v. 11.

#### LA ESTACION

Periódico de Modas para señoras y señoritas, indispensable en toda casa de familia por ser sumamente práctico y económico. Contiene los últimos figurines iluminados de las Modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajo á aguja, crochet, tapicerías y una crónica de la Moda.

24 números al año con 2,000 grabados, 12 hojas de patrones trazados, conteniendo 200 modelos de tamaño natural y 400 dibujos para bordados y labores á la aguja.

Edición económica \$4 al año.

„ de lujo 7,50 „

Juan F. Ferraz.

San José.

#### TRAPIGHES SOLIDOS PARA POBRES.

A imitación de los extranjeros, forrados en hierro dulce, la molienda y gargantas y las templaderas. Crezco construirlos listos para colocarlos por

\$140

Son de 3 mazas, verticales, para un solo buey ó caballo y un solo moledor. Se garantiza su duración por 10 años. Nada habrá que se quiebre, nada que falte, ni se desconpong.

El verdadero trapiche para pobres.

Cruz Blanco, grabador.

Cartago, Abril 20 de 1884.

PERIÓDICOS ILUSTRADOS,  
CON PRIMAS.

*Our Home and Fireside Magazine* (Tesoro de la Familia y el Hogar) elegante Revista mensual de Literatura, Ciencias, Artes y Modas, ilustrado con numerosos grabados. Portland, Maine.

PRIMA: 2 grandes cromos de 21 por 14 pulg.

2 " " " 14 por 10 "

12 felicitaciones con marco *papetero*

12 electrografías de 22 por 15 pulgadas.

*Illustrated Magazine and Home Companion* (Reportero Ilustrado y Compañero del Hogar), gran revista mensual de Ciencias, Literatura, Música, Historia, Modas, etc., con preciosos grabados en el texto. Augusta, Maine.

PRIMA: 7 grandes cromos 14 por 10 pulgadas

8 pequeños " " 9 " 4 "

60 electrografías 13 " 9 "

entre las cuales figuran los retratos de todos los presidentes de los EE. UU. de N. América

GALERIA DE AMERICANOS ILUSTRES, por D. Jesús Pardo y Valle. *Biografía de Don Francisco Javier Balmaceda*, precioso folleto de 47 páginas, en 8º prolongado, en rústica, esmeradamente impreso.

Se vende en esta imprenta á 50 cts.

## Píldoras y Licor de Lourdes.

PREPACION DEL DR. MORALES, DE MADRID.

El mejor purgante, anti-bilioso y depurativo.

CURA Ó ALIVIA TODA ENFERMEDAD.

Se vende en las principales boticas y droguerías: depósito en Santa Ana (Salvador) en casa del Dr. José M. Vides. 50 v 5.

## Tónico--Genitales.

Célebres píldoras del especialista  
DR. MORALES, DE MADRID,

Contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y esterilidad, de éxito seguro y exento de todo peligro.

Se venden en las principales boticas y droguerías.

Depósito en Santa Ana, en casa del Dr. José M. Vides. 50 v 5.

## Línea de Vapores "Atlas."

La vía mas expedita de Limón á Europa, via Nueva-York.

[A Londres, 18 días.]

Por haberse publicado la tarifa á Londres con un error, se publica de nuevo toda la tarifa con las últimas rebajas.

A Londres.....£ 2. 3. 6

" Amberes, Hamburgo... } " 2. 7. 6

" Rotterdam, Amsterdam } " 2. 7. 6

" y Bremen..... } " 2. 7. 6

" Havre..... " 2. 12. 6

" Burdeos..... " 2. 17. 6

" Marsella y Génova..... " 3. 2. 6

Por tonelada de 2240 lbs. con 5 por ciento de capa.

A Nueva York \$8, oro americano, por tonelada de

2,000 lbs. con 5 p. r ciento de capa.

San José, Marzo 24 de 1884.

Minor C. Keith.

Agente.

6 v. 5.

## HARINA Golden Age.

De ahora hasta el 15 de abril próximo ó segundo aviso, vendo harina de primera clase y fresca de la marca "GOLDEN AGE," entregada en esta ciudad á \$8-50 el quintal, por mayor. No se vende al menudeo.

San José, 26 de Marzo de 1884.

T. W. ALLEN.

Oficina de Minor C. Keith.

6 v. 5.

## Cayetano de Benedictis,

SAN JOSE DE COSTA-RICA.

Ofrece al público el más completo surtido de esquisitos vinos y licores selectos.

24. v. 14.

## Obras de F. G. Ayuso.

Acaban de llegar á esta agencia las siguientes importantes obras, entre las cuales, las gramáticas francesa é inglesa han sido examinadas y obtenido la aprobación del conocido profesor Mr. Twight.

GRAMÁTICA FRANCESA, método teórico-práctico, 340 pag. 8º,—pasta fina.....\$ 2-00

TRADUCTOR FRANCÉS, colección de obras escogido de la literatura francesa, 340 p 8º pasta 1-75

GRAMÁTICA INGLESA, método teórico-práctico, 369 p. 8º, holandesa..... 2-00

LIBRO DE LECTURA INGLESA, colección de piezas de los mejores clásicos, 432 p. 8º pasta 1-75

GRAMÁTICA ALEMANA, método teórico-práctico, 320 pag. 8º pasta..... 2-50

ESTUDIO DE LA FILOLOGIA en su relación con el Sanskrit, 376 pag. 8º pasta..... 2 50

GRAMÁTICA ARABE, método teórico-práctico, 156 pag. 8º pasta..... 2-50

SAKUNTALA, drama en 7 actos del poeta indio Kalidasa, versión directa del Sanskrit, 141 pag. 8º, holandesa..... 1-25

VIKRAMORVASI, drama en 5 actos del mismo poeta, 136 pag. 8º menor holandesa..... 1-25

VIAJES DE MAUCH Y BAINES al Africa del Sur, 175 pag. 8º menos holandesa..... 1-00

VIAJES DE SCHWEINFURTH al africa central, 256 pag. 8º menor holandesa..... 1-00

VIAJES DE LIVINGSTONE al Africa Central desde 1840 á 1873, 72 pag. 8º menor en rústica 0-50

LAS RELIGIONES Y LOS IDIOMAS DE LA INDIA, 231 pag. 16º holandesa..... 1-50

San José, C. R.—JUAN F. FERRAZ.

## Agencia de Casas editoriales

Se han recibido las primeras entregas de las obras siguientes, de la casa editorial J. M. Faquineto Madrid.

Los Celos de una Reina, }  
El Mundo por dentro, } Se admiten suscripciones  
El Gran Galeoto, } y pedidos.  
La Hermosura del alma, }  
Teatro selecto de D. R. } San José, C.-R.  
de la Cruz. } Agente JUAN F. FERRAZ.

## NUEVOS PERIÓDICOS.

Se admiten suscripciones á los siguientes:  
La Ilustración Española y Americana, \$ 15 al año  
La Moda Elegante.....17 " "  
La América Musical, ..... 5 " "  
El Mentor Ilustrado de los Niños,..... 3 " "  
La Revista de España,.....17 " "  
El Repertorio Médico,..... 6 " "  
Europa y América, ..... 5 " "  
La Revista de Europa y Sud-América.... 7 " "  
Agentes, LUJÁN Y MATA.

¡OJO!

Los que deseen exhalar el delicioso aroma del tabaco VIEJO CHIRCAGRE y HABANO, vengán á "La Cubana Costa-Ricense" y lo obtendrán en toda clase de vitolas, que ya se han puesto al alcance de todos los bolsillos! También hay cigarrillos de varias especies, inclusive los famosos y tan aceptados

ANTI-ASIMATICOS.

San José, Febrero 29 de 1884.

Ceferino A. Cañizales.

12. v. 10.

## PARIS — CHARMANT

Dirigido por Mme. Louise d'Alq, precioso quincenal de modas y literatura.  
Edición de color.....\$ 8-00 al año  
" en negro..... 5-00 " "  
El periódico más completo y barato en su género  
Agente en Costa-Rica, JUAN F. FERRAZ, Cartago.

## La Violeta y La Canastilla del Hogar

(REUNIDAS)

gaceta ilustrada de modas, labores, literatura, bellas artes, utilidad práctica para las madre de familia, instrucción y recreo para las señoritas.

Suscripción \$ 4 al año.

## TABACO DEL BOSQUE.

Picadura de 17 ..... \$1.00 libra.  
Puros de varias vitolas—desde 1.25 hasta 7.00 ciento  
Cigarros en cajetillas, rueda de 25.....1.00  
Por mayor se hacen descuentos liberales.\*  
Depósitos en San José:  
Tienda de D. Jesús Cubero, picadura en paquetes de ½ libra.

Tienda de D. B. Calsamiglia " " " "

y puros.  
Hotel de Benedictis, puros y cigarros por mayor y al menudeo.

Cartago, casa del propietario, Juan F. Ferraz.

## LA EQUITATIVA

SOCIEDAD DE SEGUROS MUTUOS DE VIDA.



Activo en Enero 1º 1884 \$53.030,581-70

La más POPULAR de todas las Compañías que tienen negocios en Centro y Sur-América y la UNICA que expide

Pólizas Semi-Tontinas

que no caducan, y son

INDISPUTABLES,

como todas las Pólizas de LA EQUITATIVA que cuentan tres años.

Premios moderados; pero la DEMORA cuesta DINERO pues cada año más de edad, paga más premio.

Para informes, dirigirse á los infrascritos.

JAMES THOMAS, Agente Gral. para C.-A.

CECIL SHARPE, San José, Agente para C.-R.

JUAN F. FERRAZ.—Agte. Colaborador.

Imp. de "El Album" Comercio 5, á cargo de Linares y Canabías.